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小区改造居民做主
焕然一新迎来新生活

今年夏天，随着临淄区稷下街
道金茵小区改造施工进入收尾阶
段，一座座老旧住宅楼修葺一新，小
区整洁干净，游园绿树成荫，陈旧破
损的地下管网也进行了更换，目睹
小区变化的居民无不拍手叫好。

我是临淄区稷下街道党工委委
员、武装部部长王良辉，既是金茵小
区“老旧改”的组织者，更是亲身经历
者。金茵小区改造期间，我感受到金
茵小区居民从疑到信，从“静观”到

“动心”的历程，也见证了金茵小区由
旧到新、由乱到治的蜕变，今天的金
茵小区，软件硬件双提升，切实提高
了群众的安全感、获得感、幸福感。

始建于1998年的金茵小区，有
着大多老旧小区的“通病”：墙体老
化破旧、车辆乱停乱放、小区道路拥
堵、排水管网不完善，这些一直是影
响居民生活质量的短板，小区环境
改造、规范管理成为居民心里最期
盼的事。2020年，临淄区稷下街道
金茵小区老旧改项目被列为全省老
旧小区改造“4+N”试点项目。

金茵小区改造面积18.71万平方
米，涉及住宅楼48栋、居民1470户。
项目立项初期，我们就成立指挥部，
通过设立宣传栏、组织座谈会、发放
宣传册、入户走访等方式，对老旧改
政策进行宣传。

用心用情，才能让民心工程得
民心。为引导群众从小区管理的

“局外人”，变成小区改造的“主人”，
稷下街道和金茵社区居委会充分发
挥基层党组织和基层党员干部的示
范、引领和带动作用，形成了“党建
引领，全民参与共治共建共享”的工
作机制。与此同时，我们还确定了
居委会统领、居民自治与物业服务
的治理方式，为全面收集居民意见
建议提质增效。通过累计入户7500
余户次，召开座谈会30余次，最终确
定了雨污分流、路网改造、供热智能
化、绿化提升、外墙体保温、智能小
区改造等同步进行的施工方案，由
指挥部列出改造“菜单”、统一施工
标准，居民“点单式”选择改造方向
和施工队伍，承担相关费用，引导居
民全程参与，真正做到“改什么”居
民说了算。

这次老旧小区改造项目总投资
1.2亿元，主要是从基础类、完善类、

提升类3方面对小区实施改造。在
改造升级过程中，我们打通小区原
有的断头路，通过构造内外双循环
道路，解决了交通繁忙时段，尤其是
上下学时段的小区拥堵问题；强化
基础设施建设，解决了暴雨时小区
内涝的问题；在小区内全面布设供
热小机组，实现了小区内部的供暖
智能化调整；在弱电线路全面下地
的基础上，我们组织各电信经营企
业试点“共建、共享”模式，既解决了
用户更换网络运营商、重新铺设光
纤造成的支出，也从根本上解决了
后期使用过程中出现的“蜘蛛网”现
象。为满足社区居民对文化、体育、
养老等方面的需求，小区还将新建
一处1200平米的社区服务中心，建
成后将具备党员活动中心、文化教
育中心、养老扶幼中心等功能区。

结合目前城乡环境整治和全域
公园城市建设相关要求，稷下街道
对标新建高档小区，对金茵小区绿
化进行了全面规整。新建小游园2
个、260米健身步道一条、小型活动
场地2处、休闲场所3处，推动形成和
谐稳定的小区氛围。在重新规划路
灯布局的基础上，金茵小区新增车
牌识别门禁、智能人行门禁、智能单
元门和智能监控系统，并将其接入
街道智慧管理平台，实现了人车物
的智慧化管理，完善了智慧社区建
设，全面提高了群众的安全感。

改善的是环境，凝聚的是民心。
金茵小区改造过程中坚持以人为
本，充分尊重群众意见，积极回应群
众关切，因地制宜、科学规划，切实
改在百姓的“心坎”上。如今，走进
稷下街道金茵小区，宽敞整洁的内
部道路干净卫生，停车位整齐划一，
小区游园里鸟语花香，孩子们在荡
秋千，老人们闲坐在亭子里聊天畅
谈，人居环境焕然一新。看着居民
们喜笑颜开，我掩饰不住内心的喜
悦，为民办事的自豪感、群众安居乐
业的成就感涌上心头，改造“旧房
子”换来“新生活”，这是老旧小区改
造的意义所在，也是我们的使命和
职责所在！

讲述人：王良辉（临淄区稷下街
道党工委委员、武装部部长）

大众日报淄博融媒体中心 记
者 李鸿斐 整理

我家离单位不远也不近，3
公里多的路程，多少有点“尴
尬”：开车去吧，空调还没凉透就
到了；走着去吧，大热天，到单位
也得一头汗。所以，电动自行车
成了我的首选，骑上“小电驴”，
虽谈不上“风驰电掣”，可七八分
钟到单位也是妥妥的。

最近一段时间，咱们走在淄
博的路上，经常会瞥见路边街角
挂着条横幅，写着“爱心头盔发
放点”，很多人冒着酷暑排着队
在领电动自行车的头盔。

这让我想起去年的夏天，也
是这么热的天，也是在路边街
角，很多交警忙着给电动自行车
挂号牌。

接连两个夏天，这群可爱的
警察都在为电动自行车忙活，这
说明啥？这说明，电动自行车的
出行安全问题已经不容小觑。

放眼身边，家家户户都有一
辆甚至多辆电动自行车。作为
短途出行的交通工具，其经济、
便捷、节能，深受大家的青睐。
原来我们说，我们国家是个自行
车大国，现如今，这句话可以变
了——— 我们已经变成了名副其
实的电动自行车大国。

交通状况是衡量一个城市
是否文明的一个很直观的指标。
随着电动自行车数量猛增，由此
带来的交通出行失序、交通事故
攀升，大家有目共睹，造成很大
的安全隐患，也一度成为我们文
明交通整治的一大痛点。

出现问题，就要想办法解
决。而道路交通管理工作，站在
全局高度，并非一张罚单、一个
举措、一场整治可以“一招鲜，吃
遍天”地解决所有问题。其核心
是个精细活，要打持久战，需要
久久为功夯实根基。

在打基础这个事上，交警就
老老实实用了最“笨”的办法：一
辆车一辆车地挂牌，一顶一顶地
发头盔，用两个夏天，把这个短
板补齐。

去年夏天的成果已经显现，
街面上的电动车挂号牌已经司
空见惯。有了号牌，大家的骑行
也多了一份自律。随着文明城

市创建的深入，城市的交通情况
日益改善，大家对淄博文明交通
的感受也愈发深刻。

不能否认，现在我们街面上
骑电动车的头盔佩戴率，和南方
一些城市相比差距还很大。但
可喜的是，如果你留心观察，我
们的情况也正在悄悄变化———
不少人骑车时已经自觉把头盔
戴起来了。

我们都知道一个常识，就是
很多事经过量变的累积，最后会
上升到质的飞跃。所谓量变引
起质变。举个例子，不知开车的
朋友是否还有印象，早先几年，
开车是没有系安全带的。那玩
意勒在身上、捆在腰上，能舒
服吗？

可现在，我们再看看，99%
的司机上车第一步就是系好安
全带。为什么？因为“安全带就
是生命带”的理念已经深入人
心，大家都会算账，在生命安全
面前，舒不舒服这样的问题根本
不值一提。

这就像现在有些人说的，骑
个“小电炉”还得戴头盔，那玩意
扣头上，这大夏天的，多热啊！

是挺热的，我在领头盔时，
交警给了一张宣传单，上面写
着：根据电动自行车事故的大数
据分析，造成摩托车、电动自行
车骑乘人员死亡的交通事故中，
约80%为颅脑损伤致死。

两害相权取其轻，和生命安
全相比，我选择热。

没有了安全，怎么去享受美
好生活？交警的宣传单上写得
好：侥幸心理别有，佩戴头盔不
亏。头盔千好万好，戴在头上
最好！

讲述人：李晶晶（周村盛世
活力城工作人员）

大众日报淄博融媒体中心
记者 贾亮 整理

改造后，金茵小区住宅楼面
貌焕然一新。

市民排队领取“爱心头
盔”。资料照片

从挂牌照到戴头盔
护我出行更安全


